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2025 全国两会/香港要当“中国式现
代化”国际窗口

港岛南轻轨或后年动工 市民点赞盼提速建设

特区政府：将研完善国安
法律制度及执行机制

国务院总理李强昨
日代表国务院向十四届
全国人大三次会议作政
府工作报告。多位港区
全国政协委员表示，政
府工作报告的内容为香
港的发展增强了信心，
香港要主动作为，深化
国际交往合作，进一步
巩固自身独特性，深度
融入国家发展大局，成
为“中国式现代化”的
国际窗口。\ 大公报记
者 吴俊宏、江鑫娴、凯
雷、黄钇淼、李清

全国政协委员、交
银国际董事谭岳衡表示，
此次政府工作报告中涉
港澳内容特别提出“深
化国际交往合作”，这
是 2025 年政府工作报告
中的新提法，标志着中
央对港澳国际功能定位
的进一步升级。他认为

这需要香港主动作为，
进一步通过制度创新、
区域协同和民生融合，
巩固自身独特性，深度
融入国家发展大局，成
为“中国式现代化”的
国际窗口。

在不同领域发挥桥
梁作用

谭岳衡指出，在深
化国际交往合作方面，
香港背靠祖国、联通世
界，需要进一步发掘如
何在不同领域更好发挥
桥梁作用。例如，作为
国际金融中心，可在推
动人民币国际化、推动
国际尤其地区金融合作、
吸引国际企业赴港上市、
强化绿色金融和虚拟资
产监管试点等方面做出
更多贡献，亦可在举办
国际高端会议、促进中

西方文化艺术交流等方
面发挥平台作用。

全国政协委员、观
澜湖集团主席兼行政总
裁朱鼎健说，对政府工
作报告最大的感受就是，
在面临外部压力加大、
内部困难增多的复杂严
峻形势下，本届政府给
全国人民交出了一份满
意的答卷。对于朱鼎健
比较关注的旅游行业，
报告中提出今年会实施
提振消费的专项计划，
推动消费的提质升级，
创新和丰富消费场景，
释放文化、旅游、体育
等消费潜力。“这给我
们带来巨大的信心，因
为这不仅能解决巨大的
就业，还能丰富居民的
精神文化产品，提振社
会精神面貌。我们也会
努力适应新的市场形势，
以数字、绿色、智能等
新的理念和模式，推动
旅游行业的产业升级，
带动旅游行业的消费升
级，为中国式现代化做
出我们产业从业者的贡
献。”他说。

全国政协委员、香
港理工大学校长滕锦光
关注建设教育强国方面，
香港如何更好地对接、
融入国家发展大局，尤
其是“一带一路”留学
生贷款计划，助力香港

打造国际教育枢纽。
全国政协委员、香

港科技大学（广州）副
校长吴宏伟注意到，目
前内地与海外科研合作
多停留于专案层面的短
期协作，缺乏长效稳定
的高端对话平台。他接
受记者采访时表示，香
港可以充分发挥作为国
家对外交流合作视窗的
优势，在打造自主品牌
学术会议体系、提供国
际化人才支援两方面发
力，推进科研国际合作。

全国政协委员、工
联会副会长马光如指出，
政府工作报告的内容正
正为香港的发展增强了
信心。她说，深刻感受
到中央对香港的支持、
关心和关爱，中央一直
关切香港的发展并提供
很多具体而实在的利民
措施，例如推出深圳“一
签多行”措施、使救护
车跨境点到点转运试行
计划落地，透过港大深
圳医院及内地牙科医疗
资源为港人提供服务等
等。各种措施均体现中
央视香港为掌上明珠，
是香港强大后盾，只要
我们发挥好“一国两制”
的制度优势，发挥香港
自身的独特作用，香港
定必能乘着国家的进步
发展而有所发展。

新一份财政预算案
提出，政府争取于年内
就南港岛綫（西段）项
目开展详细规划及设计，
据政府早前向立法会提
交的文件显示，项目采
用有高架路段的智慧绿
色集体运输系统，取代
重铁方案，争取 2027 年

动工。
有立法会议员期望

项目可以加快进度；有
地区人士关注，高架路
段影响住户，包括景观、
带来噪音及私隐问题，
期望政府有改善方案。
\大公报记者 赖振雄

财政预算案在基建
发展部分提到两项运输
基建，当中提到“政府
会争取于年内就南港岛
綫（西段）项目开展详
细规划及设计”。

大公报记者向多位
立法会议员及地区人士
查询，获悉政府向他们
交代项目进展时，主要
引用早前向立法会交通
事务委员会提交的文件
内容，强调基于项目仍
处于最初期的规划及设
计阶段，对于引入哪一
间公司、哪一种智慧绿
色集体运输系统、高架
路段初步走线位置等，
均未有资料。

据政府早前向立法
会提交的文件显示，南
港岛綫西段初步走线全
长约 7.5 公里，接驳黄
竹坑站和香港大学站，
车程约 20 分钟，途经香
港仔、华富、数码港及

薄扶林一带，服务该区
约 13 万居住人口及约 5
万就业职位。运输及物
流局局长陈美宝早前在
立法会表示，南港岛綫
西段以高架形式推展铁
路，可将成本压低四成，
争取 2027 年动工。

路面狭窄工程有难
度

大公报记者昨日由
港铁黄竹坑站沿香港仔
海旁步行至田湾，现场
所见，马路旁有不少住
宅大厦，若建设高架路
段或影响住户景观；多
个路段设来回行车线，
双线或三线行车，当中
在黄竹坑对出路面较为
狭窄，若要架设高架路
段，工程有一定挑战。

立法会交通事务委
员会成员陈恒镔回复《大
公报》查询时表示，南

港岛綫（西段）拟采用
有高架路段的智慧绿色
集体运输系统，相信是
考虑了港岛南区道路状
况，为免影响道路交通，
已排除在路面建设集体
运输系统，基于地理环
境和成本的考虑，也不
适宜在地底运行的重铁
方案。

至于南港岛綫（西
段）会采用哪种智慧绿
色集体运输系统，陈恒
镔表示，据了解不会采
用“悬挂倒吊列车”，
而是类似“云巴”或“智
轨”的设计模式。他又说，
相信政府会先以东九龙、
洪水桥／厦村及启德三
条绿色集体智慧运输系
统为先，南港岛綫（西段）
“排在第四”，但他认
为可以加快进度，提速
提效让系统可以服务该
区人士。

住户盼解决噪音问
题

南区区议会交通运
输委员会主席彭兆基回
复《大公报》查询表示，
区内居民争取南港岛綫
（西段）项目多年，期
望可以尽快施工，举例
目前由香港仔前往上环
或西营盘，搭巴士或小
巴车程约 30 分钟，将来
南港岛綫（西段）落成，
可望将车程大大缩短一
半。

彭兆基估计，运输
系统较大机会沿香港仔
海傍道兴建，区议会关
注将来车站接驳设施是
否方便，住户关注高架
路段会否影响楼宇景观、
带来噪音及私隐问题，
期望相关部门可以有改
善方案。

【大公报讯】记者
顾家恺报道：已解散的
“支联会”前副主席邹
幸彤与两名前常委邓岳
君、 徐 汉 光，2021 年
没有应警方国安处要求
提交资料，被裁定没有
遵从通知规定提供资料
罪成判囚 4 个半月。三
人向终审法院上诉，终
院昨日（6 日）裁定上
诉得直，撤销三人定罪
及刑罚。

就“支联会拒交
资料案”，特区政府备
悉终审法院的判决，并
会仔细研究判词和相关
法律原则，亦会积极审
视香港特区维护国家安
全的执法经验，然后研
究如何进一步完善香港
特区相关的法律制度及
执行机制，让香港特区
能更有效防范、制止和
惩治危害国家安全的行
为，持续强化香港特区
维护国家安全的执法力
量。

维护国家安全是香
港特区的头等大事，是
特区政府重中之重的工
作。维护国家安全没有

完成式，只有进行式。
香港特区政府有重要的
宪制责任根据《5．28
决定》、《香港国安法》
和全国人大常委会相关
解释的精神，持续完善
维护国家安全的法律制
度和执行机制，使特区
政府能更有效防止危害
国家安全的行为，以及
进行调查和执法行动，
同时依法保障香港居民
根据《基本法》和《香
港国安法》有关规定享
有的各项权利，包括接
受公平审讯的权利。

根据资料显示，“支
联会”从成立首日起就
公然将颠覆国家政权作
为其所谓纲领，屡借“民
主”之名行反中乱港之
实，肆意挑战国家安全
底线，更举办非法集会、
煽动暴力对抗，公开推
动美国“制裁”香港，
图谋“揽炒”，推动“颜
色革命”。“支联会”
前主席李卓人、前副主
席何俊仁和邹幸彤，因
被控煽动颠覆国家政权
罪正被还押，案件将于
11 月 11 日开审。

3 月 5 日下午，全国政协十四届三次会议举行小组
会议，审议政协常委会工作报告和提案工作情况的
报告。图为香港小组会议现场。

政府提出南港岛綫（西段）以高架路段的智慧绿色
集体运输系统取代重铁系统，料 2027 年动工。图
为香港仔避风塘一带。


